

EL PABELLON LIBERAL

DIARIO DE LA MANANA

Editor Y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, miércoles 1º de setiembre de 1897.

NUMERO 664

ADMINISTRACION

Calle 20, Sur.—Casa nº 235

CONDICIONES:

Inscripción por mes \$ 1-00
 Número suelto 0-10
 „ atrasado 0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-
 namamente baratos.

El Pabellon Liberal

COLABORACION

REPUBLICA Ú OLIGARQUÍA?

I.

En primer lugar, vamos al Diccionario y averigüemos lo que significan estas dos palabras “República” viene de dos palabras latinas; *res*, que significa *cosa*, y *pública* que coincide con el significado español—“Cosa pública, pues, quiere decir, “gobierno de todos,” ó bien, gobierno de la mayoría, puesto que la mayoría de los habitantes elige con su voto libre al que deba regir los intereses de la totalidad.

“Oligarquía,” viene de una voz griega que significa—“gobierno de pocos,” ó bien,—gobierno de la minoría.

Cuando un país como Costa Rica tiene á la cabeza un hombre que trata de abolir monopolios y privilegios para que el pueblo pueda libremente dar su voto sin presión ni imposición de ninguna clase, ese hombre es republicano.

Si por el contrario, el primer Jefe del Estado es hechura de ciertos y determinados círculos con quienes queda comprometido, y con quienes tiene que ser consecuente, ese Jefe es oligárquico—Hechas estas simples explicaciones, vamos á analizar la actual administración, comparándola con las pasadas para averiguar cuál ha sido republicana y cuál oligárquica.

Vamos á hablar muy claro, puesto que tenemos hoy la oportunidad para hacerlo sin ningún temor, existiendo como existe, libertad completa para expresar nuestras opiniones de palabra ó por escrito, pues entendemos que ésta es la mejor manera de aprovechar esa libertad, y no profiriendo insultos, improprios y groserías contra las autoridades constituidas.

Vamos á decir la pura verdad, sin ambages ni rodeos para que el pueblo comprenda de una vez, cuáles son sus genuinos derechos y cuáles sus deberes; para que conozca de una vez, quiénes son sus verdaderos amigos y quiénes sus enemigos; para que sepa quiénes son los que trabajan por los intereses de la mayoría, y quiénes los que desatendiendo á la felicidad del pueblo, solamente se desvelan por ensanchar sus privilegios y sus monopolios egoístas á costa del pueblo trabajador.

Más ó menos, todos conocemos la historia del gobierno de Guardia y su dinastía, que concluyó con el período de don Bernardo Soto.

Estando éste en el poder, fué

cuando se consumó en el gabinete el contrato Soto-Ortuño. Todos sabemos que después de esa transacción, nuestro oro (onzas, cuartas, escudos, etc.) voló inmediatamente al exterior, y nuestro medio circulante llegó á valer casi solo la tercera parte de su valor nominal, pues las letras sobre el exterior subieron al 160 o/o y amenazaban llegar al 200 o/o si el actual gobierno no hubiera asumido la responsabilidad de salvar al país por el único medio que las circunstancias permitían suspendiendo la sangría que nos tenía en tal estado de anemia perniciosa que seriamente nos amenazaba de muerte.

Todos conocemos los mutuos servicios que se prestaron entre el banco y su gobierno—Entre éstos figuran el privilegio que el gobierno dió al banco para ser por un número de años único emisor de papel moneda en el país, y el de poder lanzar á la circulación, cuatro pesos en papel, por cada peso en plata acuñada ó en barras que tuviera el banco depositados en caja—Este privilegio hecho á una empresa particular, es no solamente injusto, sino ruinoso para el país, pues todos comprendemos que no puede haber empresa, ya sea agrícola, comercial ó del género que se quiera, que pueda aguantar el interés de un 4 o/o mensual, ó sea 48 o/o anual; interés que se paga adelantado cada tres meses con su timbre proporcional de \$ 2-00 por cada mil.

El negocio que este banco ha hecho bajo la sombra protectora de

este privilegio, ha sido simplemente inmenso como todos comprendemos, y es muy natural que la compañía de accionistas hagan todo lo humanamente posible para no dejar escapar tan buena fortuna.

Por esa razón creemos que hasta cierto punto, los accionistas del banco y todos sus satélites, es decir todos aquellos que tengan compromisos de intereses ó de cualquier naturaleza con los dichos accionistas, son todos consecuentes opositoristas del actual gobierno, porque comprenden que bajo el régimen actual son suficientes tres años más para que otras instituciones bancarias los priven del monopolio que tanto los beneficia, pero que tanto perjudica los intereses del resto del pueblo.

Por otro lado, supongamos (es una suposición) que don Rafael bajara del solio presidencial y en su lugar viniera otra persona condescendiente con la compañía bancaria, honrada hoy por la *crème*, la *élite* de nuestra sociedad, ¿cuáles serían las consecuencias para la mayoría del pueblo costarricense?

La consecuencia sería que las condescendencias y los servicios mutuos continuarían contra banco y gobierno; que el gobierno atendería más á los intereses del círculo que lo llevara al mando y no á los del pueblo en general en una palabra; que el gobierno dejaría de ser republicano como es hoy y se tornaría en oligárquico, pues ya no sería un gobierno del pueblo por el pueblo y para el pueblo, sino un gobierno del banco, por el banco y para el banco.

GACETILLAS

DICE *El Diarito* del domingo recién pasado:

"El peor de los defensores del continuismo es *El Pabellón Liberal*"

¿Quién pone en tela de juicio la *viveza* del colega!

Qué talento!

"Si ya lo sé SEÑA RITA!"

HEMOS tenido el gusto de saludar al estimable caballero Dr. don F. de P. Amador, entusiasta propagandista en favor del Partido Civil, que viene en representación del Club de Puntarenas.

Le deseamos grata permanencia en esta capital.

DE ESCASÚ. — Nos comunica nuestro Corresponsal, que á las 1 p. m. fué víctima de un rayo la Señora doña Antonia C. de Fernández.

Enviamos á sus deudos nuestro sentido pésame.

UN señor N., que es como si dijéramos don Nene, quiso hacer defensa del Doctor Durán en *El Figaro* del domingo.

Que los hay los hay.....

Si no fuera que su apreciable periódico tiene que tratar en la actualidad tantos asuntos de interés, le suplicaría la reproducción de "Los ataques al Doctor....."

(Comunicada.)

CORRESPONDENCIA

Señor Redactor de
El Pabellón Liberal
San José.

Muy señor mío:

Suplicamos á Ud. se sirva insertar, por nuestra cuenta, en las columnas de *El Pabellón Liberal*, diario que Ud. dignamente redacta, la siguiente manifestación pública.

Ya se hace intolerable el desborde de los propagandistas del partido denominado demócrata en Puntarenas.

Una de las personas que componen la directiva, y nada menos que el señor Vice-Presidente del Club demócrata, se acercó un día á la Oficina del Resguardo Fiscal de Hacienda en este puerto, y en pre-

sencia de varias personas se expresó en términos inconvenientes respecto de la dignidad y lealtad de los empleados del Resguardo, poniéndonos en el concepto de empleados ileales en el partido civil en que militamos en la política actual.

(Manifestó con palabras muy claras dicho señor, que todos los empleados del Resguardo pertenecían al partido demócrata á que él pertenece y que contaba con ellas que las armas las tenían ya bien seguras, y que las habían pasado por sobre las barbas del Jefe de Resguardo.)

Esta manera de hacer propaganda, es la peor de todas, porque ofende, y se mancha directamente la delicadeza y honradez de nuestros Jefes, y de todos los empleados que permanecen firmes y leales en el bando político en que estamos afiliados, en mérito de nuestras convicciones.

Juzgamos muy de cerca, que ninguno de los empleados del Resguardo á que se ha referido el señor propagandista aludido, sean capaces de venderse como humildes corderos, ni menos capaces de correr una suerte tan desgraciada, de ser ideales á nuestro Candidato don Rafael Iglesias, ni tampoco traidores en la causa que sostenemos, sino más interés que el amor al progreso, y la paz y libertad de Costa Rica.

Atribuimos esto únicamente á manera de hacer propaganda por nuestros adversarios en política, valiéndose de la invención, la mentira y la calumnia, elementos que sirven para desprestigiar la gente sensata, y especialmente todo ciudadano fiel, que siente latir en su pecho el verdadero patriotismo, y el interés por el triunfo sano en la causa que defendemos.

Conste, pues, lo ocurrido, y que no hay tal que el Cuerpo del Resguardo pertenezca al partido demócrata, como pretenden hacer creer nuestros adversarios políticos.

Puntarenas, agosto 28 de 1897.
Los empleados del Resguardo son

Jacinto Vargas, Manuel Rui-si, José Yneera, Rosa F. Villegas, Aruego de Claudio Sirias, Rosa F. Villegas, Narciso Coronado, Ramón A. Castillo, Encarnación Leiva, J. Angel Cruz, Federico Hernández, Emiliano Ramos, Jesús Soto, Magdalena Bustillos, José Antonio Alvarez, José L. Carriza y Espíritu Chavarría.

Comandancia del Resguardo Fiscal de Hacienda, Puntarenas, agosto 28 de 1897.

El Jefe que suscribe, certifica: que las firmas que anteceden son auténticas, de los empleados de Resguardo á mi cargo, y manifiesto que me adhiero á la justa manifestación que precede, por haber sobrada razón para ello, por ser muy cierto lo manifestado en la prente.

El Jefe 1º del Resguardo,

F. VARGAS P.

LA ALIAMBRA

PROPIETARIO: JOSÉ PRADA SUÁRES,

CALLE DEL PANTEON.

En este conocido y acreditado establecimiento, siempre se cuenta con un surtido completo de mercaderías, ya sean abarrotes, licores finos y del país.

Especialidad en la venta de GUITARRAS ESPAÑOLAS, desde \$ 10-00 hasta \$ 75-00. BANDURRIAS FINAS, de varias clases y cuerdas para las mismas.

Piezas de alquiler

Se vende una estantería con todos sus útiles. Puede verse en la misma casa.

REELECCION

En la misma oficina de EL PABELLON LIBERAL, hemos abierto un libro para las personas que deseen consignar su firma en favor de la Candidatura del integérrimo ciudadano señor don Rafael Iglesias.

Pueden, pues, los individuos que simpaticen con ella, pasar á esta su casa, Calle 20, Sur, No 227.

Y DESPUES NO SE QUEJEN.....

- Qué tal le parece á Ud. este Whiskey ?
- Malo.
- Pruebe Ud. este otro:
- Peoá. Vea, señor; si Ud. no tiene

LEBANON CLUB

me irá á comprar todo á otro establecimiento.

- Vaya! no sea Ud. niño; ese Whiskey lo tiene todo establecimiento decente.

LEBANON CLUB

LEBANON CLUB

SCHWARTZ LOWE & C

UNOS AGENTES EN COSTA RICA
DE LA FAMOSA CERVEZA
LEMPIS

COGNAC IMPERIAL
DE VERAGUA FRERES
WHISKEY CANADIAN EYE

Además tienen ahora un

NUEVO SURTIDO DE VINOS,

LIQORES, ABARROTES, VINOS GENEROSOS

Artículos de fantasía y sobre todo, acaba de llegar el famoso vino de mesa, DE CALIFORNIA, que fué examinado por el Instituto Nacional de Higiene.

Esta Casa vende BARATO

LA PERLA JOSEFINA

—:o-o:—

Dentro de pocos días tendrá la juventud elegante de esta capital donde pasar sus horas de solaz y divertimento en la cantina que abriré con aquel título cien varas al Oeste del Parque Central, frente á la casa de doña Urbana de Arguedas. Habrá de todo, desde el licor más exquisito, al igual que paladeaban los antiguos Cartujos en sus conventos, hasta el más popular y democrático que tenemos en el país. — Baratura, actividad y buen trato será el lema de mi casa.

JOAQUÍN ZÚÑIGA

Cervecería Costarricense

P. G. VELLA

(PREMIADA EN LA EXPOSICION DE CHICAGO)

LA mejor clase de cerveza se encuentra en este acreditado Establecimiento.

LA DOBLE, iguala casi en calidad á la extranjera y vale solamente veinte centavos.

TIP. LIBERAL

EL PARQUE

PROPIETARIO

ELOY GONZALEZ

En el establecimiento, esquina N. E. del Parque Central encontrarán completo surtido de

ABARROTÉS, JUGUETES, HERRAMIENTAS "COLLINS"

LOZA DE HIERRO ESMALTADO
Y DE PORCELANA, CRISTALERIA

En su acreditada cantina se encuentra desde los licores del país hasta los más finos que se producen en ambos mundos.

Vinos de superior calidad.—Especialidad
vino para consagrar y el acreditado **Frousac**, que puede

competir con el *Medoc* por su calidad, al **INFIMO PRECIO**

! \$ 7-00 la caja !

San José, 22 de abril de 1897.

ALBERTO ESQUIVEL

RICARDO ESQUIVEL

Esquivel Hermanos

LA GRAN VIA

IMPORTADORES DE GÉNEROS, VINOS Y LICORES,
FERRETERÍA, MEDICINAS, LOZA, CRISTALERÍA
PERFUMERÍA Etc. Etc.

Gran establecimiento comercial de primer orden, situado en uno de los puntos principales de San José, donde encontrará el público en general y nuestros clientes en particular, artículos no solo legítimos y sanos y á precios escandalosamente baratos, sino también actividad y buenas maneras de parte del personal de la casa para cualquier pedido que se haga. La originalidad de este establecimiento consiste en el famoso cognac Munber & Fils, tanto por su exquisito gusto como por ser importado directamente de la ciudad de Cognac para esta casa.

LA GRAN VIA es como el Arca de Noé; de todo hay y al alcance de todos. Para convencerse de esta verdad no se necesita más que hacer una ligera visita al referido establecimiento.

San José, febrero 22 de 1897.

ESQUIVEL HERMANOS.

Gran PANADERIA Central

SE LLAMA la atención del público que esta acreditada casa después de tener un pan excelente y harina afamadas marcas conocidas, cuenta hoy con un grandísimo

Surtido de vino de mesa, de pura uva de los mejores del

MUNDO

Los precios no tienen competencia

HERMENEGILDO PRADELLA.

!! \$ 100,000 !!

Pueden economizarse, enviando

los fluxes para que sean arreglados

á la conocida

Sastrería de Félix Guevara

por el ínfimo precio de

!!! \$ 2-50 CADA UNO

6ª Avenida Este, nº 44. Casa de don Recaredo Bonilla

San José, 13 de enero de 1897.